

27

CARLOS OVIEDO CAVADA (Director), *Episcopologio chileno, 1561-1815*. Ediciones Pontificia Universidad Católica de Chile, 4 tomos, Santiago 1992, 452, 477, 564 y 635 páginas.

El libro que a continuación presentamos aparece bajo la coyuntura de las celebraciones del Quinto Centenario del Descubrimiento de América. Junto con constituir un ambicioso proyecto del actual Arzobispo de Santiago, es además una obra que por sí misma tiene su propia historia.

Desde los lejanos días de 1985 se iniciaron conversaciones, en un comienzo informales, para la realización de una obra colectiva que se encargara de estudiar más a fondo las principales actuaciones de los obispos chilenos durante los primeros siglos del dominio español. De esta manera se complementaría la información ya entregada algunos años antes por Monseñor Oviedo en otra de sus publicaciones: *Los obispos en Chile, 1561-1978* (Editorial Salesiana, Santiago, 1979). Guía indispensable para tener un panorama general sobre la materia.

Fue por responder a estos propósitos que se organizaron reuniones de trabajo que en un principio tuvieron como motivo el elaborar un tomo referencial de biografías relativas a los obispos del período hispano, abarcando lo más exhaustivamente posible sus desempeños en las respectivas diócesis (pág. 31).

Sin embargo, al correr del tiempo se pudo comprobar que el espacio mínimo destinado para cada autor era insuficiente en muchos casos, lo que impedía realizar un estudio adecuado de ciertos preladados que cobraban especial importancia para el trabajo. Por otro lado, al sumarse más colaboradores de distintas áreas en esta empresa, el programado tomo inicial pasó a convertirse en un verdadera obra monumental por la cantidad de páginas e información que acumulaba.

Los tomos que tenemos en nuestras manos son el resultado exitoso de esta tarea, la cual bajo la dirección general de Monseñor Oviedo y la cuidada edición de Marciano Barrios han logrado salir de las prensas con una digna presentación y calidad gráfica.

Como todo trabajo colectivo, es obvio que podemos notar diferencias no sólo en la extensión de los artículos, sino también en la calidad de éstos. Ya sea por la escasez de fuentes para el biografiado, o por la incomprensión del contexto en que se mueven los protagonistas, algunos de ellos sólo revelan aspectos jurídicos y anecdóticos de estos pastores de la Iglesia, mientras que otros constituyen realmente estudios casi insuperables en esta materia. Esto es el reflejo muchas veces de que los redactores de algunas de las biografías no son en realidad historiadores de profesión.

Vamos por parte en la revisión de esta obra.

Episcopologio chileno, 1561-1815 [artículo] Marco Antonio León León.

Libros y documentos

AUTORÍA

León León, Marco Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Episcopologio chileno, 1561-1815 [artículo] Marco Antonio León León.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile